

CENTENARIO

El escritor Augusto D'Halmar

ESCRIBE:
JOSE VARGAS BADILLA

Ayer Viernes 23 de Abril se cumplieron cien años del nacimiento del escritor porteño Augusto D'Halmar. La fecha merece recordarse. Más aún. Era digna de un concurso a nivel nacional.

El nombre auténtico de D'Halmar era Augusto Geominne Thomson y por razones podocosas mereció el nombre de "Almirante del Buque Fantasma". Admirador de León Tolstoy fundó en compañía de Fernando Santiván y de los pintores Julio Ortiz de Zárate y Benito Rebolledo Correa la Colonia Tolstoyana que nació entusiastas adeptos pero que a la postre resultó un total fracaso.

Augusto D'Halmar perteneció a la llamada Generación de 1930 y se dio a conocer a comienzos de siglo con "Juana Lucero"; novela naturalista llena, con cabida y que describe con crudeza los bajos fondos del Gran Santiago.

Se dice que D'Halmar se propuso ser actor. Para ello tenía condiciones especiales. Hermosa estampa. Alto y delgado. "Cabeza de príncipe adolescente" escribió Alone. Atraía por su admirable voz. Personalidad avasalladora. Notable orador y novelista. Viajero impetuoso. En 1907 ocupó un cargo consular en la India y en seguida en el Perú. Luego visita Francia; España; Medio Oriente y Oriente. De regreso a Chile se establece en Valparaíso donde ocupa el cargo de director del Museo de Bellas Artes. En 1934 se radica definitivamente en Santiago y labora en la Biblioteca Nacional. En 1942 obtiene el Premio Nacional de Literatura. Es el primer escritor chileno que es merecedor a tan alta recompensa.

La bibliografía de Augusto D'Halmar es realmente prodigiosa. Cuenta a su haber numerosas y consagratorios títulos. Empieza en 1902 con "Juana Lucero"; "La Lámpara en el melián"; "La sombra del humo

en el espejo"; "Mi otro yo"; "Capitanes sin barco"; "Amor cara y cruz"; "Los Alucinados"; "Cristián y yo"; "Pasión y muerte del cura Deusto".

Augusto D'Halmar fue un prosista notable y desafiante con calor de escritor. Pero su quehacer más sencillo fué seguramente su trascendido entusiasmo por difundir a las grandes figuras literarias del Viejo Mundo.

Falleció el celebrado autor de tanta obra meritoria en Santiago el 27 de Enero de 1950.

Finalizamos esta brevísima semblanza con algunas líneas de Carlos Sander: "El escritor chileno Augusto D'Halmar fue un poeta de la hispanidad que sembró la esperanza; la verdad y la unidad en su larga vida. En sus libros se puede ver su corazón. En sus aguas sólo navegan el amor y el arte. En momentos cruciales en que los hombres predicen la guerra él como San Francisco predica la paz y el amor".

El escritor Augusto D'Halmar [artículo] José Vargas Badilla.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Badilla, José, 1918-2010

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El escritor Augusto D'Halmar [artículo] José Vargas Badilla.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)